

soient, tiennent lieu de mère et de père à une foule de petits enfants. Toutes ces " assistances " ne sont peut-être pas assez connues.

Le confrère actif et intelligent, au zèle de qui Mgr l'archevêque rend hommage dans sa lettre, M. l'abbé Maurice, pourrait dire mieux que personne combien du reste ces " initiatives " et ces " oeuvres vives " de nos divers instituts ou communautés tiennent à rester discrètes. Il a fallu faire violence à plus d'une modestie. Et encore, nous avons conscience que tout le bien qui se fait à nos enfants et pour nos enfants ne paraîtra pas à l'Exposition du Manège Militaire. Cela, il faut le dire, parce qu'il faut tâcher d'être juste et loyal le plus qu'on peut.

Tout de même, répétons-le, l'Exposition sera suggestive et intéressante. Qu'on y aille en foule.

---

## L'ENCYCLIQUE DE PIE X SUR LA CONDITION DES INDIENS

---

Cette lettre est adressée aux évêques de l'Amérique latine. En voici les passages essentiels :

**A**IVEMENT ému de la déplorable condition des Indiens de l'Amérique du Sud, Notre illustre prédécesseur Benoît XIV a plaidé leur cause avec beaucoup de force, vous le savez, dans sa Lettre *Immensa pastorum*, du 22 décembre 1741. Nous la rappelons spécialement à votre souvenir, car ce qu'il déplorait dans cette Lettre, Nous avons, Nous aussi, à en gémir, en bien des endroits. Benoît XIV, en effet, s'y plaint entre autres choses de ce que, malgré les longs et nombreux efforts du Siège apostolique pour relever la miséra-